
本报记者 丰佳佳

2024年，体育用品行业发展面临多重挑战，

全球经济发展环境的复杂性、严峻性和不确定性

明显上升，这对处于转型升级调整期的中国体育

用品制造业造成了冲击。承压之下，体育用品行

业锚定高质量发展方向，以创新驱动产业升级，

主动把握制造业服务化、智能化、数字化趋势，探

寻进阶新模式。

5月，我和同事赴成都对2024中国体博会进行

采访报道。1600余家企业在186000平方米的展览

舞台诠释了行业回暖的“温度”，也用一批具有显著

数字化特征的体育器材、用品，展现行业在绿色化、

低碳化、高效能方向转型升级中结下的丰硕

成果。其中，由中国体博会组委会主办的“创

新推优”活动，倡导技术创新、引领行业新潮

流，不仅精准展现了行业各个细分市场的技

术创新趋势，解锁行业发展密码，也为企业

向消费端推介尖端创新产品提供了途径。

在体育用品制造领域，融入中国“智”

造匠心精神的产品不仅为消费者带来了更

多选择，也为行业树立了标杆，激励企业推

陈出新、追求卓越。由“中国制造”向“中国

创造”“中国智造”迈进，中国体育用品行

业正在加速前进，相信在2025中国体博会

的展厅会遇见更多惊喜。
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本报记者 杨天婴

在时代奔腾的洪流下，屹立潮头，劈

浪持旗，一定是时代的弄潮儿，而在这滚

滚长河中，也有无数细小的浪花，翻腾绽

放，一展身手。

2024年，中国体育取得许多辉煌的成

就，群雄逐鹿，摘金夺银。在记录这些成绩

和运动明星的同时，我们也观察到很多平

凡的基层体育人，他们在巨大工作难度和

压力下，保持了对体育的热爱、对理想的执

着，虽然他们每天的工作并不闪耀，却是组

成中国体育万丈光芒中的微光。

他们中有对球队赤诚热爱，一队一生

的球迷，有早出晚归的球场运营人员，有喊

哑了嗓子的基层教练，有危急时刻挺身而

出的体彩代销者。

2025年，在中国体育的大时代下，我

希望仍然去关注这些最平凡的人，继续寻

找那些中国体育的“力量原子”，通过他

们，我们也许可以看到真正让中国体育持

续前进、奋进不息的力量源泉，可以看到

中国体育以人民为中心的初心，以及未来

的前进方向。

刚刚过去的2024年，国家推动体育产

业高质量发展的利好政策不断，去年10

月，国务院常务会议审议通过了《关于以

冰雪运动高质量发展激发冰雪经济活力

的若干意见》。受报社委派，我在第一时间

对多位业界专家进行了深入采访，通过全

媒体平台全面解读政策内容，揭示其对冰

雪经济的深远影响，引发了社会各界的

广泛关注，中国记协在例行通气会上

对我报及时高效的报道给予了

表扬。

在 体 育 产 业 内

部，变革与创新同

样显著。5月的

中 国 体 博

会，作为

体育产业的“晴雨表”，展现了行业的最新动态

和市场走向。我在现场见证了众多体育品牌在

保证核心产品竞争力的同时，积极探索多元化

产品线，以适应更广阔市场的需求。其中，绿色

环保产品成为展会的一大亮点，无论是免填充

的人造运动草坪、内置划线的运动地板，还是多

层实木结构的运动地面，都

体现了行业向绿色、可持续发展方向迈进的坚

定决心。

展望2025年，随着体育产业高质量发展的

加速推进和冰雪经济政策的深入实施，我们有

理由相信，中国的体育产业将迎来更加辉煌的

发展前景。作为体育产业一线记者，我将继续

深入挖掘更多精彩故事，努力讲好中国体育产

业的故事，为行业的繁荣发展贡献自己的力

量。

本报记者 王世让

刚刚过去的2024年，是中国体育彩票全国

统一发行30年。这一年里，我跟随“国球两进”

“赛事三进”“公益体彩 快乐操场”“迈开步 动

出彩”等活动的步伐，先后走过北京、天津、重

庆、河北、河南、黑龙江、内蒙古等省区市的繁

华商圈、体育场馆、体育公园、热闹景区、乡村

小学，见证了体彩活动走进哈尔滨冰雪大世

界、北京奥运会和北京冬奥会比赛场馆水立

方、天津七里岛风景区、石家庄市中心的万达

广场……体彩推动了当地文化、旅游、商业的

发展，为经济发展贡献了体彩力量。体彩人还

把体育器材送到了公园、社区和学校，让老百

姓的健身器材更丰富，孩子们的体育课

更多姿多彩。

有越来越多的体育明星在这一年投

身体彩公益活动，巴黎奥运会首金得主黄

雨婷/盛李豪，花样游泳奥运冠军王赐月，

网球奥运会冠军孙甜甜，自由式滑雪空中

技巧世界冠军李妮娜……他们带动更多人

关注体彩，支持公益，推动了体彩的公信力

建设。

脚下有泥土，文字才能有力量。2025年，

作为一名体彩记者，我将继续做好中国体育

彩票发展的见证者和记录者，希望自己在新

的一年里能有更多机会深入基层，捕捉体彩

在基层一线的鲜活故事。

本报记者 邹 丽

回望2024年，体育呈现出许多令人震撼的瞬间，

无论是运动员们在赛场上拼尽全力的英姿，还是那

些感动人心的团结一刻，都深深铭刻在我的心中。体

育的魅力在于，它不仅仅是一种竞技，更成为一种精

神的力量，一种文化的传递，激发着每个人内心深处

的激情与梦想。

过去的一年，湖北籍体育健儿在巴黎奥运会上以

卓越的表现为国争光，取得辉煌成绩。作为本报驻地

方站记者，见证了在冠军们的家乡湖北，郑钦文父亲对

女儿成长的殷切期待，昌雅妮父亲在国歌响起时的骄

傲与激动；在华中科技大学演讲台上，奥运冠军们自

信满满地分享自己的奋斗历程，向年轻人发出关于梦

想与坚持的诚挚邀请……

湖北十堰姑娘郑钦文毫无疑问是2024年中国体

坛最瞩目的运动员之一，“无论是大满贯还是奥运

会，运动员所代表的都不只是自己，还有心中的祖

国”成为特别鼓舞人心的回应。作

为首位获得奥运会网球单打冠军

的亚洲选手，辉煌成就的背后是无

数汗水与坚持的结晶，郑钦文的成

功不仅是个人的胜利，也是湖北乃

至中国网球不断进步的缩影，更代

表了中国体育文化的进步。湖北有

着深厚的网球土壤。在历史上，湖北

孕育了众多杰出的运动人才，丰富的

体育资源和不断推动的基层体育活动

让这一切成为可能。

在过去的一年里，湖北的体育赛事

如雨后春笋般蓬勃发展，一系列高水平赛

事的成功举办极大地丰富了居民的文化生

活，为地区经济注入了新的活力。湖北体育

人敢于挑战、勇于突破的精神，不仅激励着每

一位运动员不断攀登新高峰，也深深感染了

我，让我对新的一年充满了期待与信心。

本报记者 黄心豪

2024年，我在广东采访了

不少赛事、活动，见证了体育

事业的蓬勃发展。在众多的采

访中，广东省体育局创新推出

的“镇校体育共享工程”让人

印象深刻。

破解“健身去哪儿”难题一

直是我国群众体育发展的一项

重点工作。2024年是广东加力

提速推进“百千万工程”实现全

面突破的关键一年，“百千万工

程”即百县千镇万村高质量发

展工程，是广东省高质量发展

的“头号工程”。

5月12日，我在广东省河源

市龙川县麻布岗中学的采访中

看到，广东省体育局以场为媒，

创新打造“镇校体育共享工程”，

对乡镇学校及其周边体育设施

进行提档升级，通过“一门两开、

一场多用”“共建共享、共管共用”，满足在校

学生及群众分时段使用需求，用家门口的体

育场解决群众“健身去哪儿”问题，为乡镇群

众提供了便捷高效的全民健身公共服务。

“镇校体育共享工程”给群众带来了

健康和幸福，广东将该做法和模式在全省

的乡村学校推广并实施。从乡村振兴到高

质量发展，体育用行动为民谋幸福，便民

利民，让人欣慰、感动。

2025年，十五运会将在粤港澳三地举

办，体育也将成为南粤的热点。广东老百

姓通过参与体育，享受更高质量的全民健

身公共服务，将更好满足他们对美好生活

的向往。

我在出差途中回望2024年，最深的感受是

“一直在路上”。这一年，我见证了体育产业的

蓬勃发展、体育彩票对公益事业的巨大支持，

深感作为记者的荣幸与责任。

在贵州村超体育中心，我目睹了足球如何

成为当地经济发展的新引擎，如何让百姓笑容

满面。这座球场见证了1800余场友谊赛，更见证

了足球带来的幸福与希望。参与拍摄纪录片

《聚·爱 不止足球》，以此深切缅怀国安女球迷

杨雪，感受到足球作为连接人心的桥梁，凝聚着无尽的

思念与团结。

作为体彩记者，我参与了多项重要活动，深切体会

到体彩行业的政治性、公益性、人民性。每一次采访都

让我深受感动，见证了体彩在公益领域的巨大贡献。

展望2025年，我期待深入采访更多赛事，探寻成功

背后的汗水与秘诀，揭示体育赛事对经济增长的推动

力。我想去往更多城市，见证体育旅游红利下的经济发

展新面貌，倾听老百姓的真实感受与期待。

未来，我将满怀激情，继续探索体育赋予的无限力

量。

2025年的第一天深夜，当2024乒超联赛总

决赛落下帷幕，上海体育馆外仍是人山人海，

球迷久久没有散去。从成都赶来观战的苏越

对我说，这场乒坛跨年盛宴是她送给自己最

好的新年礼物，“他们不到最后一分不放弃

的那股拼劲与坚持，给了我满满的情绪价

值，陪伴我走过过去不平凡的一年，让我充

满希望和力量来开启新的一年。”

作为一名体育新闻战线上的“老兵”，

2024年我加入中国体育报这个大家庭，能

继续将体育的力量传递给更多读者，是这

一年最幸福的事。

体育的力量，在于团结。这一路走

来，我看到了川籍农民工运动会上，

那些操着“不能忘、也不敢忘”乡音

聚集到一起的川籍在外务工人员，

因体育而联系得更加紧密。

体育的力量，在于激励。首届上海市帕金森乒乓

球锦标赛上，看着那些帕金森病患者在拿起球拍的瞬

间，就像带上了盔甲的钢铁侠一样充满力量，他们的

每一次摔倒、站起，都让我情不自禁地拍红了双手。

体育的力量，在于不断挑战自我。东京奥运会

女子帆板RS：X级金牌得主卢云秀，毅然转项水翼

帆板，从零开始，哪怕摔得浑身上下青一块紫一块，

哪怕错过了巴黎奥运会，能否站到洛杉矶奥运会赛

场上也是个未知数，也仍要坚持着，只为不让20年

后的自己后悔，“在海上，你不知道下一秒风会往哪

里走，把控方向的，只有你自己”。

体育的力量，带来更多的自信与坚定。作为一名

地方站记者，我看到了许许多多上海体育人，为上海

全力推进打造“全球著名体育城市”当好每一个螺丝

钉。能参与、见证并记录的我，与有荣焉，幸甚至哉。

2025年，我将继续走在寻找、感悟、报道中国体

育力量的路上，不停歇。

在时代潮流下 关注每个细小的浪花

做好体彩工作的记录者

本报记者 张小可

2024年，体育赛事以其独特的魅力，成为

拉动消费增长的强大引擎。各类精彩纷呈的赛

事不仅吸引了无数体育爱好者的目光，更带动

了相关产业的发展。“跟着赛事去旅行”这一新

兴模式，为体育迷们提供了丰富多彩的体育旅

游选择，使他们能够在享受比赛的同时领略各

地的风土人情。而“体育赛事进景区、进街区、

进商圈”的举措，则进一步丰富了大众的休闲

生活，为景区、商圈增添了更多的活力与烟火

气。作为一名体育产业记者，我亲眼见证了体

育赛事如何激活城市经济，推动体育用品向智

能化前沿迈进，心中的感悟难以言表。

在这一年里，我还有幸参与了“越努力越美

好”体育科普基地走访活动，走进了上海体育大

学的武术博物馆、国际乒联博物馆和中国

乒乓球博物馆、棋牌文化博物馆以及上海

体育博物馆，深刻感受到了体彩公益金对

体育科普事业的支持。这些基地不仅展示

了体育的悠久历史和丰富文化，更为城

市的发展注入了新的动力与活力。在“国

球两进”“赛事三进”活动中，我先后探访

了北京水立方、石家庄万达广场等地，亲

眼见证了体彩活动如何改善当地群众的

生活，提升他们的幸福感。

步入2025年，我深知体育产业正站

在新的历史起点上，面临着前所未有

的发展机遇与挑战。因此，我愿不断磨

砺自己，紧跟时代的步伐，以更加饱满

的热情和专业的态度，继续为体育产

业的蓬勃发展鼓舞与欢呼。

紧跟时代 书写体育产业新篇章

接续奋斗 与梦想同行
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继续探索体育赋予的无限力量

2025年 让体育力量滋养更多人

感受体育用品制造业转型加速度

努力讲好体育产业的故事
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本报记者 赵 萌

本报记者 王 辉


